

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Isla al mes 2,50 ptas.
Resto de España al mes 2,50 y
Extranjero al año 28,50 y
Número suelto 10 céntimos
Número atrasado no
Anuncios: PAGO ANTECIPADO

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1878

OFICINAS
Redacción y Administración:
Plaza del Príncipe, 17, y Rampa
de la Abundancia, 20
Teléfono núm. 84
Telegramas: «BIEN» MAHON
—No se devuelven los originales—

Año LVIII

Mahón, lunes 13 de Abril de 1931

Núm. 17.402



MADRID.—El Director General de la Guardia Civil, general Sanjurjo, con los jefes y oficiales de dicho Instituto que le obsequiaron con una comida

Las elecciones de ayer

Impedimos por dar la enhorabuena al partido republicano por victoria alcanzada, completa, en toda la línea, en esta ciudad, y luego nos referiremos a los restantes pueblos.
Caracterizaron aquí por la honestidad que declara manones, viejo electorero, que todos conceptos pudo venir a aprender. Por parte de unos Squella, reforzado con ron de votantes (cuán agenos estos numerosos *vegueros* que sumían la jugosa caldereta o labroso arroz en nuestras calas, enfermos y los que por dejación ladana quedaron en sus casas que en aquellos momentos estaban realizando su labor ciudadana más importante: la soberanía voto en los colegios. Hubo como la de la Misericordia en que acordándose del nombre, aron de manifestarse *cívica* hasta dos docenas de votos. En la del Carner se distribuyeron papeles de la gran comedia en dio de la calle. En la de San Jo- gracias al carácter público que ce un repartidor de programas teatro y mal actor, que se tapaba con la gorra, *no pudo* un ciudadano que se empeña en que era labrador, descuido dijo que volvería más tarde a la cédula y... la del humo.
En las demás... a qué hablar, so se salvó San Clemente del naufragio general, a pesar de haber esto los republicanos en la candidatura un señor que dicen que natura y perjurio que es monárquico... tri puestos a distribuir fué dar puñado de votos a los tres cantos de nuestros aliados circunstantes, ajenos por completo a maniobra, nobleza obliga, pa- que solo triunfara el único amigo nuestro que no pudieron aplaudir los contrarios, pese a todos los cursos de su gruesa artillería.
Grupos de ciudadanos *conscien-* en las puertas de los colegios achaban a nuestros amigos y aún bo uno en San José, que avo- con las obligadas frases de al gusto, a un anciano que iba a ntr equivocadamente su voto aquella sección, en vez de Gra- sta el Hospital Civil increpán- donde se tuvo que refugiar.
El coche de nuestro amigo don sé M.ª Taltavull iba *marcado* or un conocido refére.
Y vamos con los nuestros, salvo un puñado de amigos que ejercie- en su función ciudadana vigilante, logramos reunir el número de interventores precisos, para defen- er en los colegios la libre emisión oponerse a las corruptelas. A de- mas se vieron los republicanos ocupando los alrededores de los colegios, ni por unidades pudimos ontar los nuestros. El número de nuestros votantes, no desmereció de los de cualquier elección gene-

ral y excedió al de muchas, a pesar de las deserciones de determinados señores, que antepusieron sus rencores personales a sus deberes cívicos, allá ellos con su conciencia...
En resumen: el pim, pam, pam anunciado para el cuarto distrito se hizo general. No enviamos la gloria a los vencedores; prepárense a sufrir las consecuencias los vencidos, que bien merecidas las tenemos.
EN LOS PUEBLOS.—Igual programa se desarrolló en Mercadal, en cuanto a coacción, pero no en San Cristóbal. De Fornells nos dicen que los partidarios de cierto señor recibieron orden de votar la candidatura republicana. San Cristóbal respondió a su tradición monárquica; este espíritu se sobrepuso a diferencias locales, venciendo nuestros amigos.
En San Luis se luchó con ardor por ambos bandos, venciendo por escasos votos los contrarios, que

presentaban cuatro candidatos en el pueblo, logrando la mayoría.
En Villacarlos el grupo disidente que caudillaba el actual Alcalde facilitó el triunfo republicano que ganó las mayorías.
Dejamos para último lugar a Ferrerías donde los monárquicos, como siempre, lograron el esplendoroso triunfo a que les da derecho su cívica actuación, copando todos los puestos.
Del resultado de estas elecciones se deduce que en Menorca han sido elegidos cincuenta y un concejales republicanos y cuarenta monárquicos. Al contrario hubiera sido el resultado, si puestos todos el pensamiento en el ideal, hubiéramos olvidado las diferencias personales; allá cada cual con su responsabilidad, por nuestra parte no hemos regateado nuestro apoyo y tenemos la satisfacción del deber cumplido.
* * *
Los datos de la elección de esta ciudad los publicaremos después del escrutinio general que tendrá lugar el jueves próximo, ateniéndonos a las cifras oficiales.

Vida literaria y artística

EL GRAN CAUDILLO DEL CARLISMO

Por ANGEL DOTOR

La historia del pasado español ofrece, entre tantos aspectos y características singulares, aquellos que encarnan las luchas intestinas absorbentes de amplio sector de sus anales. Vicisitud común a casi todos los pueblos, en el caso de España encarna, empero, un son ido tan especial que bien merece el más detenido estudio de su desarrollo y consecuencias.
Es indudable que el factor geográfico determina el histórico, y da aquí que nación como la nuestra, cuya situación fué tan excepcional, hubiera de resultar codiciada por razas y pueblos en su proceso evolutivo. Ninguna otra vio llegar tantos conquistadores, en cuyo dominio fueron sucediéndose a lo largo del tiempo, hasta crear el tipo étnico, autóctono, suprema refulgente de aquellos elementos seculares en función del sueo.
Pero si lo que en las primeras edades no fué más que esa aportación de elementos específicos y en gran parte, torpe, aunque en cierto aspecto obligada, contienda de razas y civilizaciones antagónicas, al persistir en centurias posteriores adquirió ese significado de lucha fratricida, tan condenada por quienes ven en ella la causa básica de nuestro atraso.
La teoría de determinismo histórico que en la crítica exposiva de la ciencia del pasado perdura, en parte, como sustancial elemento enjuiciador, proclama la que podría llamarse compensación de esas peripecias de los pueblos. Por virtud de ella viénesse en apreciar la exis-

tencia de esa doble corriente de la virtualidad de los hechos de tal índole, hechos que mientras que con su indudable sentido extremo marcan la decadencia de instituciones colectivas y aun del esplendor material de la vida, sirven por otro lado para despertar las grandes cualidades individuales, que el español posee indudablemente en tan alto grado, acreditadas a lo largo del panorama de su ciclo histórico.
La común afirmación de no conocerse bien el proceso de nuestro pasado, al existir muchas lagunas cronológicas solo superficialmente buceadas, hechos tantos falseados, no pocas figuras con deficiente enjuiciamiento, etc., queda corroborada con verdades manifiestas como esta de la ignorancia que se tiene de las guerras intestinas. A partir de la unidad nacional, como consecuencia de la conquista del último baluarte árabe peninsular, en aquellos momentos en que acababa de descubrirse el Nuevo Mundo y con el Renacimiento, entrábase en la Edad Moderna, comienza, decimos, la verdadera era de nuestras guerras civiles nacionales que puede decirse ha durado casi hasta nuestros días. Las Comunidades, la Secesión borbónica, la reacción ante el absolutismo fernandino, y finalmente, el Carlismo, son los principales jalones de la misma.
No existiendo la verdadera historia orgánica de las seculares luchas intestinas españolas, tema vasto y sugerente que debería tratar algún escritor de arrestos, viénesse en conocimiento de la misma, más que

por los libros del género, por las creaciones literarias de ilustres escritores contemporáneos que en novelas históricas y en estudios biográficos ofrecen su tributo individual al esclarecimiento y divergencia de aquélla. Destacan a este respecto los nombres actuales de Baroja y Danvila, el primero gran exégeta de la guerra carlista en su extensa serie «Memorias de un hombre de acción», y autor del segundo de las «Luchas fratricidas de España», con las que nos da a conocer el oscuro período de la guerra de Secesión.
Por otro lado tenemos las biografías que hoy se producen, como consecuencia de la creciente afición a su lectura que manifiéstase en las masas de público, lo que trae aparejado un incremento notabilísimo de su cultivo. Precisamente en la gran colección a que ya nos hemos referido más de una vez «Vidas Españolas y Hispanoamericanas del siglo XIX», figuran volúmenes que pueden contribuir poderosamente a ese conocimiento fiel de tales períodos de nuestro pasado, como el titulado «Zumalacárregui, el caudillo romántico», por el ilustre escritor Benjamín Jarnes, que acaba de publicarse constituyendo el volumen duodécimo de la misma, en la que ya figuraban otro del mismo autor, «Sor Patrocinio, la monja de las llagas».
Con «Zumalacárregui, el caudillo romántico», ofrecemos el joven y gran escritor una de las más interesantes interpretaciones biográficas que hemos leído, plena de penetración y dominio, al través de cuyas páginas palpita el alma española de la época y la que podríamos llamar génesis del Carlismo, última y gran fase de las contiendas fratricidas españolas. Pese a esa su proximidad en el tiempo, la guerra carlista no aparece ante los ojos del hombre de hoy mejor conocida que aquellas otras de siglos anteriores, y es que el prejuicio y la carencia de exposición imparcial y objetiva oscurecieron torpemente su estudio. Modelo reconstructivo de la vida del personaje, de las influencias externas, del ambiente de la época, la obra en cuesión es el resultado feliz de la dedicación fervorosa al estudio de aquel conflicto ideológico y bélico en que el país dividióse, y principalmente, de su figura capital, como indudablemente fué el general vasco, iluminado por el valor y el genio que Jarnes no vacila en proclamar tenía algo de aquellos capitanes inmortales que caracterizasen por sí solos a épocas históricas.
Sin mostrarse partidario ni enemigo del Carlismo, o sea inhibiéndose del análisis de su ideología y concretándose por ende al realce apofegático del caudillo, el gran prosista consigue en todo momento su noble intento emocionado. La pasión no oscurece la serenidad con

que trázanse, página tras página, la pintura del detalle, de lo que resulta que el encomio biográfico lógico conclusión del valor de los hechos. Como en animada visión polifóra, dada forma insuperable merced al estilo vívaz y plástico de Jarnes, va delineándose la figura del héroe en sus tres fases—o tras tantas partes en que se divide la obra—de soldado, caudillo y héroe, con una riqueza de datos realmente ejemplar, riqueza que en este caso implica, más que abundancia, selección apreciativa del significado. Desde la infancia lugareña hasta la culminación de su relieve personal aparece evocado con inquebrantable maestría, con soltura y amabilidad. Sus gestas bizarras, admiración de propios y extraños, léense con el vehemente apasionamiento de la más emocionante novela. Así asistimos a aquella magnífica orga-

nización de las huestes navarras que tuvieron origen casi en la nada, apoyadas por el admirable sistema de confidentes; al desarrollo de la asombrosa estrategia que hizo de las unidades carlistas algo realmente inabarcable y por último, a sus triunfos, que bien pronto convirtieron en temible aquel ejército misterioso, con el cual procuraron no encontrarse los grandes genios militares de la época.
«Zumalacárregui, el caudillo romántico» ofrece a más de todos esos valores como creación histórica y artística, el no menos importante de encarnar la comprensión del gran significado de gestas y figuras que estuvieron oscurecidas por resultar contrarias al consenso de la mayoría, y que hoy día en que su coninuación sería anacrónica, deben recordarse como constitutivas de otras tantas glorias del país y de la raza.
Breve lección de Historia para que la aprendan todos
Al abdicar el Rey caballero don Amadeo de Saboya, convencido de que los españoles somos ingobernables, fué proclamada la República en España.
En menos de un año sus adeptos se entretuvieron en derrocar los Gobiernos, presididos por los ilustres patriotas Figueras, Pi y Margall y Salmerón. Se anuló el comercio, se arruinaron las industrias, la seguridad personal era un mito, la libertad—en la forma simplista que la entienden la mayoría de nuestros conciudadanos, de hacer cada uno lo que le viene en gana—era un hecho. En fin: en España reinó la más espantosa y trágica anarquía, agravada por la sublevación contra la República de los llamados republicanos federales, que se apoderaron de Cádiz y Cartagena, declarándose en caudón independiente y bombardearon con la fragata «Numancia» y otros barcos de guerra algunas plazas del litoral.
A todas estas delicias puso fin al año y pocos meses del establecimiento de la República, la proclamación del Rey D. Alfonso XII.
Copiamos la continuación del juicio que aquellos «gloriosos meses» merecieron al insigne republicano, jefe del Poder ejecutivo, D. Emilio Castelar: «Entonces vimos lo que quisiéramos haber olvidado: motines diarios, asonadas generales, indisciplinas militares, «republicanos muy queridos del pueblo muertos a hierro en las calles», poblaciones pacíficas excitadas a la rebelión y, presos de aquella fiebre, la Escuadra española pasando del pabellón rojo al pabellón extranjero, las costas despedazadas, los buques como si los piratas hubieran vuelto al Mediterráneo, la impunidad en todas par-

Ayuntamiento de Alayor

PLENO
Sesión extraordinaria del día 16 de Marzo de 1931
Presidió el señor Alcalde don Cosme Trémol Pons, asistiendo los Concejales señores Villalonga de Febrer, Villalonga Salom, Piris, Florit, Pons Cavaller, Gornés, Giménez y Pons Pons.
ACUERDOS
Aprobar el acta de la extraordinaria celebrada el día de ayer.
Aprobar también la liquidación del Presupuesto del pasado ejercicio económico de 1930, así como el inventario-balance respectivo al mismo.
Adquirir seis casas situadas en la calle de San Antonio, propiedad de don Jaime Pons Ginart y un solar que da al dorso de las mismas sito en la Plaza de Pi y Margall, que lo es de don Constantino Pons Villalonga, por precio de 23.750'00 pesetas para ser destinadas a Cuartel de la Guardia Civil; autorizando a los señores Alcalde-presidente y Teniente 2.º en funciones de Síndico, para otorgar la correspondiente escritura de compra-venta.
Este acuerdo no será ejecutivo sin la previa declaración de urgencia y autorización por el excelentísimo señor Gobernador Civil de la Provincia, conforme el Real Decreto de día 10 de este mes.
Y aprobar en principio el proyecto de Presupuesto extraordinario formado para pago de la compra de dichos inmuebles y otras atenciones.
Y se levantó la sesión.
Plumas stilográficas
de oro de 14 quilates, garantizado desde pesetas 7'50 una
Véndense en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe 17, Mahón.



BARCELONA.—La eminente actriz Carmen Diaz ha celebrado su beneficio con la obra «Campo de armines», habiendo recibido los presentes de sus innumerables admiradores

Conferencias telegráficas

SERVICIO ESPECIAL DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID

LOTERÍA NACIONAL

Madrid 11 a las 12'40.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han tenido premio los siguientes números:

- Con 120.000 pesetas
 - 18771.—Barcelona.
 - Con 65.000 pesetas
 - 10839.—Barcelona.
 - Con 25.000 pesetas
 - 32872.—Valencia.
 - Con 10.000 pesetas
 - 790.—Las Palmas.
 - Con 2.000 pesetas
- | | | | |
|-----|-------|-------|-------|
| 038 | 3975 | 6737 | 30080 |
| 487 | 21822 | 29212 | 25213 |
| 527 | 33816 | | |

Madrid 11 a las 18.

Presentación de credenciales

Con el ceremonial de costumbre, ha acudido hoy al recalcázar el nuevo Embajador de Italia en España Durimónza haciendo presentación de sus cartas credenciales.

SELECCIÓN DE ESPECTÁCULOS

SALÓN TRIANON

oy lunes 13 Abril 1931.—A las 6 y cuarto de la tarde. Sesión Popular.—Entrada única, 30 céntimos

EL LOBO

ada en la obra de don Joaquín Dicenta, impresionada en el presidio de Cartagena

TEATRO PRINCIPAL

Gran Compañía cómico-dramática IBÁÑEZ PLÁ-GARRIDO

SU DESCONSOLADA ESPOSA

Noche a las 9'45.

TODO UN HOMBRE

SALON VICTORIA

Miércoles día 15 Abril 1931.—A las 6'30 y 9'30

A QUIEN DIOS NO DA HIJOS

ABADO.—2 películas colosales 2.—REDEMCIÓN por John Gilbert y TIEMBLA

CASINO DEL CONSEY

Martes día 14 Abril.—A las 6 y cuarto.—Popular Moda

HOMBRES DE HIERRO

Sábado próximo: Un grandioso estreno «Uta»: EL RECLUSO DE AMBOUL.

El anuncio de las obras en esta sección no supone aprobación ni recomendación

los electores del Distrito de Palacio con el envío de unas candidaturas acompañadas de una tarjeta del Presidente almirante Aznar.

Se avisa por medio de la nota para que los electores no se dejen sorprender por esta añagaza y falsa maniobra.

El restablecimiento del Jurado

El marqués de Alhucemas nos ha facilitado el texto del Decreto restableciendo la Ley de Jurado.

Las listas de los ciudadanos nombrados para ser designados como miembros del tribunal popular se expondrán al público el día primero de julio.

El Jurado funcionará de nuevo el primer cuatrimestre del año 1932 a reserva de lo que resuelva el Parlamento.

Causa contra un periodista

La causa instruída contra el periodista de «El Sol» Sr. Lli-zo que disparó en el vestíbulo de la Presidencia del Consejo, está pendiente de calificación.

Las tropas acuarteladas

Ante la probabilidad de que los revoltosos provoquen disturbios se han acuartelado las tropas. En las primeras horas de la tarde quedaban acuarteladas las tropas de Madrid.

Proclamas monárquicas

Durante toda la mañana se han arrojado sobre Madrid proclamas de los candidatos monárquicos.

Las elecciones de mañana

Un conocido personaje político nos ha dicho que las elecciones de mañana presentan lados buenos porque demuestran que existe el despertar de los ideales haciendo sentir optimismo, pues no es posible confundir los pueblos que muévense por nobles y justos ideales con otros movidos por malas pasiones.

DICCIONARI CATALÁ-VALENCIÁ-BALEAR

REDACTAT DE

Mn. ANTONI M. ALCOVER y En FRANCESC DE B. MOLL

Conté tot el llenguatge viu recollit directament a totes les comarques de Catalunya, València y les Balears.

Conté tot el llenguatge literari que han emprat els escriptors catalans desde el segle XIII fins a l'actualitat.

Es el primer diccionari etimològic de la llengua catalana.

Es el primer diccionari que porta els vocables documentats ab cotes dels autors que els usen.

Es el primer diccionari d'Espanya que du la transcripció fonètica de les paraules.

Es el primer diccionari d'Espanya que dona els significats de les paraules ordenats segons el lació lògica y etimològica.

Es l'únic diccionari que s'ha fet ab la col·laboració de centenars de corresponsals nadius de totes les comarques de Catalunya, València y les Balears.

Es el llibre més fàcil d'adquirir per tothom, fins y tot per les persones de més modesta posició econòmica.

Es ven al contat i a plazos en la llibreria d'en MANUEL SINTES ROTGER, Plaza Príncipe 17, Mahón.

Si el Poder fuera a manos de los agitadores correríanse días gravísimos con serios peligros para la vida nacional.

DEL EXTRANJERO

El vuelo del «Graf Zeppelin»

El Cairo.—El dirigible «Conde Zeppelin» aterrizó de madrugada en el aeródromo de Almáza en el que se había congregado un público superior a 25.000 personas aclamando con entusiasmo a los tripulantes.

A las 7'30 el dirigible se elevó de nuevo con rumbo a Palestina.

La situación política en Portugal

Lisboa.—El Ministerio del Interior ha dado una nota hablando de la insubordinación. El Gobierno apoyado por la fuerza armada vigila el orden. La nota señala la responsabilidad gravísima para los que manchen el nombre de Portugal. Serán destituidos los funcionarios de cualquier clase que se adhieran a los insubordinados. Han sido disueltas las guarniciones de Funchal.

París.—Un avión que salió del aeródromo de Amadora parece que logró aterrizar en

Bixia, logrando sus ocupantes atravesar la frontera española.

Se han concentrado en Lisboa importantes fuerzas militares.

Parece que dos guarniciones portuguesas simpatizan con los elementos de la sublevación.

Madrid 12 a las 4.

Gran animación en la Puerta del Sol.

Y... viva la Libertad

En la Puerta del Sol se ha observado en las últimas horas de la tarde una gran animación.

A las ocho llegaron varios automóviles cuyos ocupantes repartían candidaturas monárquicas.

Unos grupos de republicanos airados atacaron los automóviles haciéndose con algunas candidaturas monárquicas.

A las 10 de la noche aparecieron autos repartiendo candidaturas republicanas. Los ocupantes daban gritos y vitores. La fuerza de Seguridad salió de Gobernación disolviendo a los alborotadores a sablazos. Hubo algunos heridos. Poco después apareció

la Benemérita de caballería que solamente al desfilarse dejó despejada la Puerta del Sol.

Hubo carrerillas, cierres de cafés y algunos contusos.

Nuevos alborotos

A las doce de la noche y viendo que continuaban los alborotos las fuerzas de Seguridad y Benemérita tomaron la Puerta del Sol obligando a cerrar a los cafés en los que se habían amparado algunos grupos que vociferaban subversivamente.

En Zaragoza se registran alborotos

Dicen de Zaragoza que hay efervescencia con motivo de las elecciones. En la calle de Alfonso fué deteriorado un coche que ocupaban jóvenes que repartían proclamas monárquicas.

Luego el grupo sedicioso marchó frente al centro de derechas donde se celebraba un mitin gritando estentóreamente.

La fuerza de Seguridad disolvió los grupos. Durante la refriega hubo 12 heridos.

DEL EXTRANJERO

Partido de fútbol emocionante

Glasgow.—Hoy en Hampden Park y a presencia de 104 mil espectadores han contenido el «Celtic» y el «Montherwell» en lucha de fútbol para ganar la copa de la final de Escocia. Terminó el encuentro con el empate a dos tantos.

PRENSA ASOCIADA

COSMÓPOLIS

LA MEJOR REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

Fundador y director: ENRIQUE MENESES.

116 páginas de interesante y amena lectura, con profusión de grabados.

Precio: 1,00 ptas.

Véndese en la Librería de Manuel Síntes Rotger, Plaza del Príncipe 17, Mahón.

276 LA ESCLAVITUD DEL AMOR

Al día siguiente, uno y otro consagraronse en absoluto a buscar al desaparecido.

—Todo inútil. ¿Cómo podían sospechar siquiera que estuviese en la hondonada del Cuervo en compañía de los bandidos?

Rosa, a su vez, pasó un día espantoso. No sabía qué pensar de la extraña ausencia de su novio y los más negros temores asaltabanla de nuevo.

Sin embargo, la ignorancia de todos acerca del tiro, confirmábanla en su creencia de que a Curro no debía haberle pasado desgracia alguna.

Si algo le hubiera ocurrido, no habría faltado quien lo supiese.

Y si su novio estaba sano y salvo, ¿por qué no iba a verla?

Acaso iría aquella noche.

Esta esperanza era su único consuelo.

Hasta este consuelo le faltó bien pronto, por que llegó la noche, pasó la hora a la que su novio acostumbraba ir a verla y Curro no pareció.

Por primera vez en su vida dudó del amor del joven.

¿Se habría cansado ya de ella?

Sin embargo, esta duda cruel la atormentó sólo un instante.

—¡No! —le dijo, con la energía del que tiene fe sincera en el amor de una persona—. Curro es incapaz de una traición semejante.

BIBLIOTECA DE EL BIEN PUBLICO 273

Pero pasaron las horas y Curro no se presentó.

Dieron las doce sin que hubiese parecido.

Ya no se podía esperar que fuera.

Nunca iba tan tarde.

—Puesto que no le ocurrió anoche desgracia alguna, pues si le hubiese ocurrido, en el pueblo se sabría —decíase Rosa, —¿por qué no viene? Ha debido suponer la ansiedad con que yo estaría esperándole.

La voz del tío Migajas interrumpió sus reflexiones.

—A dormir —la dijo—. No es hora de estarse tomando el fresco. Además, tomar el fresco por la noche en el mes de Marzo, es muy poco agradable.

Y la obligó a entrar, y cerró con llave la ventana y la puerta del cuarto, como lo había cerrado la noche anterior.

Hecho esto, salió con sigilo de su casa y se encaminó a la ermita.

—Pues señor —iba diciéndose por el camino.

—Ca vez lo entiendo menos. El que Curro no haya venido esta noche a ver a Rosa, es prueba de que está herido, y herido de grave; de no ser así, se hubiese apresurado a venir pa tranquilizar a la moza. Pero es lo que yo me pregunto: si está herido, ¿cómo está y por qué se esconde? Y si está muerto, ¿quién se lo llevó de allí y pa qué? Vaya, que esto es un lío, y si don Ramiro no lo desata, lo que es yo no me veo con caletre pa eso.

Mientras tanto, Rosa seguía esperando.

